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Круглый стол в ЦСИ

Лейла ПАЧУЛИЯ

Проблемы демографии су-
ществуют во многих странах 
мира. И Абхазия тому не ис-
ключение. Более того, в нашей 
стране они приобретают прио-
ритетное значение, можно ска-
зать, наравне с обороноспо-
собностью страны, вызывают 
обеспокоенность и в обществе, 
и в государственных структу-
рах. Неудивительно, что про-
блемам демографии был по-
священ круглый стол Центра 
стратегических исследований 
при Президенте Республики Аб-
хазия, состоявшийся 16 марта в 
здании Академии наук Абхазии. 

 Кстати, такого рода меро-
приятия Центр проводит не 
первый год с целью просле-
дить насколько изменилась си-
туация, обозначить отдельные 
аспекты проблемы и наметить 
пути выхода из нее. 

Открывая заседание круглого 
стола, директор Центра страте-
гических исследований Вячес-
лав Чирикба отметил, что демо-
графическая ситуация в стране 
довольно сложная. И, к сожале-
нию, тому есть причины. Это 
снижение рождаемости, уве-
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личение смертности, особенно 
среди трудоспособного населе-
ния, низкая продолжительность 
жизни мужчин, гибель молодых 
людей в автомобильных ката-
строфах, поздние браки, некон-
тролируемая или частично кон-
тролируемая миграция. Влияют 
и социально-экономические 
факторы, такие как низкий уро-
вень жизни, мизерная зарплата, 
нестабильность на рынке труда, 
незанятость молодого трудоспо-
собного населения, что мешает 
своевременному созданию се-
мей, а когда семья создаётся, 
ограничивает в количестве де-
тей, как правило, это один-два 
ребенка. Свою пагубную роль 
играют и наркомания, и послед-
ствия пандемии COVID-19. Вя-
чеслав Чирикба подчеркнул, что 
демографическая слабость аб-
хазского этноса является угро-
зой безопасности государства. 

 «Ответственность за сохра-
нение и развитие абхазского 
языка, а также защита респу-
блики в случае войны лежит 
прежде всего на титульной 
нации», – отметил Чирикба. 
По его мнению, необходимо 
ужесточить процедуру полу-
чения гражданства Абхазии 
иностранцами. «Ежегодно ко-
миссия по гражданству одо-
бряет около 3 000 заявлений. 

Марина ГАБРИЯ,

собкор газеты «РА»                     
по Гудаутскому району

Тысячи людей, покидая от-
чий дом, хранили в своих серд-
цах одну единственную мечту: 
вернуться к родным своим оча-
гам. Но этим мечтам не суж-
дено было осуществиться для 
большинства из них.

Наша память хранит не 
только яркие и праздничные 
события. Память народная хра-
нит и скорбные, ставшие тра-
гедией для моего народа. 21 
мая 1864 года – день оконча-
ния Кавказской войны, после 
которой тысячи абхазов были 
вынуждены покинуть истори-
ческую родину и переселиться 
в Османскую империю, а отту-
да и в другие страны. Ежегод-
но эта дата отмечается абхаз-
скими диаспорами по всему 
миру. Потомки абхазских ма-
хаджиров живут в 50 странах, 

самая многочисленная из них 
в Турции.

Сотрудники Государствен-
ного музея Отечественной во-
йны народа Абхазии им. С. Дбар 
в Гудауте подготовили в этот 
день обширную программу, 
в которой приняли участие 
представители Администра-
ции района, различных орга-
низаций города, главы адми-

Покидая отчий дом
160-летию Кавказской войны посвящается...

нистраций сел. Мероприятия 
начались с возложения цветов 
к памятнику жертвам Кавказ-
ской войны. В одном из залов 
музея была организована фото-
выставка «Боль». Экспозиция 
состоит из 122 (копии) сним-
ков, датируемых XIX и XX ве-
ками, из архива Руслана Гожба. 
На них изображены вынужден-
ные переселенцы из Абхазии в 
Турцию во время Кавказской 
войны и их потомки.

О лишениях, которые вы-
пали на долю вынужденных 
переселенцев, невинных жерт-
вах говорят исторические до-
кументы. В селе Мгудзырхуа, 
местечке Амбара, которое ста-
ло для многих началом путе-
шествия в никуда, сохранил-
ся древний храм VI в.н.э., под 
сводами которого абхазы не-
делями ждали корабля, отплы-
вающего в Турцию. Мы уже ни-
когда не узнаем доподлинно, 
что они испытали, что они чув-
ствовали. 

Через 160 лет после тех, 
страшных событий я оказалась 
в этом храме. Отсюда вместе со 
своей семьей уезжал мой дед, 
тогда еще совсем юный. Он был 
со своими родителями, братья-
ми и сестрами. Мой дед, отец 
моей матери, Камщищ Гулия. 
Мне повезло, как и всем его 
детям, внукам и правнукам. В 
возрасте 15 лет, каким-то чу-

дом, ему удалось вернуться 
вместе со своим дядей. В Мыс-
ре их выгрузили из грузовых 
трюмов, и началась их жизнь 
на Родине. Существовала такая 
версия, что все члены семьи 
моего деда умерли, не выдер-
жав испытаний. А мне иногда 
кажется, что моего деда сумели 
отправить обратно, чтобы он 
смог прожить свою жизнь на 
Родине, где его никто не ждал. 
Он не мог вернуться в свой дом, 
которого уже не было, и он пре-
одолел все: пережил боль, дал 
жизнь своим детям, воспитал 
их достойно. Мы, его внуки и 
правнуки, помним его и лю-
бим.

Далее наш путь лежит к ме-
стечку Мысра. Нас встречают 
морские волны, обдувая бри-
зом. Тихо в храме Амбара, лишь 
залетают птицы, которые сто-
летиями вьют свои гнезда и 
выводят новое потомство. К 
этому месту  нельзя было при-
ближаться. Старожилы пред-
упреждали детей, чтобы они 
не подходили близко к этим 
местам. Ведь для многих это 
временное пристанище  на-
всегда стало могилой. И лишь 

в 80-е годы прошлого столетия  
останки невинных жертв были 
преданы земле.

Название село Мгудзырхуа 
берет начало от абхазской фа-
милии Мгудзба. На территории 
современной Абхазии нет та-
кой фамилии, она исчезла вме-
сте с последней представитель-
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За 10 лет примерно 30 000 че-
ловек получают наши паспор-
та, – сказал В. Чирикба. И кон-
статировал, – вряд ли все они 
– это специалисты, которые 
объективно нужны нашей стра-
не». (Опережая события, отме-
чу, что позже им был приведён 
пример, что не дают абхазское 
гражданство матери другой 
национальности, родившей 
мужу-абхазу четверых детей, 
бывают и такие перекосы). По 
мнению В. Чирикба, улучшение 
демографической ситуации на-
прямую связано именно с вну-
тренней демографией, под-
держкой многодетных семей, 
а не с процессом репатриации, 
который проходит довольно 
сложно. В.Чирикба подчеркнул 
необходимость создания го-
сударственной комиссии по 
демографии с участием спе-
циалистов из Абхазского го-
суниверситета и Абхазского 
института гуманитарных ис-
следований имени Д. И. Гулиа 
АНА, которые разработают и 
выдвинут определённые пред-
ложения по улучшению поло-
жения в данной области. На-
вряд ли кого-нибудь оставили 
равнодушным приведённые 
В. Чирикба слова Первого Пре-
зидента Абхазии Владислава 
Ардзинба: «Мы защитили свою 
землю, дошли до Ингура, но за-
чем нам эта победа, если здесь 
не будут жить абхазы, если нас 
не будет много?» В них вся суть 
проблемы, без прикрас. Неда-
ром перед началом обсужде-
ния можно было услышать при-
зыв: говорить всё так как есть, 
чтобы реально видеть картину 
происходящего. Чувствовалось, 
что здесь предельно откровен-
ны в суждениях и оценке сло-
жившейся демографической 
ситуации. 

В обсуждении приняли уча-
стие руководитель Админи-
страции Президента Абесалом 
Кварчия, депутат Парламента 
РА, член Комитета Парламен-
та по социальной политике, 
труду, здравоохранению, де-
мографии, делам ветеранов и 
инвалидов войны Нарсоу Са-
лакая, начальник правового 
отдела Министерства труда, 
занятости и социального обе-
спечения РА Ромео Черкезия, 
начальник лечебно-профилак-
тического управления Мини-
стерства здравоохранения РА 
Батал Кация, председатель Го-
скомитета РА по статистике 
Кама Гогия, заместитель глав-
врача Республиканской больни-
цы по родовспоможению Белла 
Пилия, врач-педиатр Ткуар-
чалской центральной район-
ной больницы и поликлини-
ки Сухумского района Азамат 
Хибба, кандидат исторических 
наук Астанда Хашба, этнолог, 
заведующая отделом этноло-
гии АбИГИ Сима Дбар.

Астанда Хашба дала оцен-
ку современной демографи-
ческой ситуации в республике 
за последние пять лет, предва-
рительно подчеркнув, что де-
мографическая безопасность 
является самым важным ком-
понентом национальной без-
опасности. Она привела циф-
ры рождаемости и смертности: 
«Численность родившихся в 
2022 году меньше на 443 чело-

века, чем в 2018 году, тогда как 
количество умерших возросло 
на 252 человека. С 2020 года 
наблюдается увеличение чис-
ла смертности, соответственно 
цифры естественного прироста 
отрицательны. Среди городско-
го и сельского населения линия 
рождаемости (показатели рож-
даемости) стремительно опу-
скается, тогда как линия смерт-
ности поднимается, и, конечно 
же, линия естественного при-
роста показывает отрицатель-
ные показатели. Число браков 
за этот же период сократилось 
на 45 единиц, разводы увели-
чились на 42 единицы. С 2011 
по 2019 год численность на-
селения республики увеличи-
лась на 4541 человек, а с 2019 
по 2023 год уменьшилась на 
1288 человек. 

Доля коренного населения 
абхазов в структуре населения 
составляет чуть более полови-
ны –  51%. Численность абхазов 
с 2011 по 2022 год увеличилась 
лишь на 3168 человек. Небла-
гоприятна и возрастная дина-
мика. Регрессивный тип и воз-
растной структуры, когда доля 

старшего поколения 23,5 %, а 
доля детей-подростков 17,2 %. 
То же наблюдается среди стар-
шего трудоспособного возраста. 
На 1000 мужчин женщин прихо-
дится больше. Такая тенденция 
обусловлена исключительно вы-
сокой смертностью мужского 
трудоспособного населения...»

Однако, по мнению А. Хашба, 
хотя угрозы демографическому 
развитию Абхазии серьёзны, 
ситуация ещё не безнадежна. 
На неё можно и нужно положи-
тельно воздействовать. 

Руководитель Госкомитета по 
статистике Кама Гогия говорила 
об отсутствии актуальных демо-
графических данных. По её сло-
вам, последняя перепись насе-
ления в Абхазии была проведена 
в 2011 году, в то время, как в дру-
гих странах её делают каждые 
десять лет. Есть села, в которых 
вообще не ведется учет населе-
ния. Она подчеркнула, что нет 
объективных данных по рожда-
емости, так как многие женщи-
ны с целью получения материн-
ского капитала предпочитают 
рожать в России. А документы в 
Абхазии на детей делают только 
перед тем, как подходит время 
их отправлять в школу. 

Начальник правового отдела 
Министерства труда, занятости 
и социального обеспечения Ро-
мео Черкезия считает необхо-
димым юридически обязать 
родителей регистрировать ре-
бенка в республике, а пособия 
выплачивать не только за тре-
тьего, но и за первого рождён-
ного ребёнка. 

Заместитель главврача Ре-
спубликанской больницы по 
родовспоможению Белла Пи-
лия отметила, что только около 
50 % детей рождаются в роддо-

мах Абхазии, хотя здесь созда-
ны все необходимые условия. 
Исключение – это обследова-
ния новорожденных на гене-
тические заболевания и лече-
ние особо тяжелых патологий. 
Однако недоношенных детей 
на первом этапе выхаживают 
и только на втором этапе (он и 
не предусмотрен в роддомах) 
отправляют в лечебные учреж-
дения, в том числе и за пределы 
республики. 

«У нас опытный коллектив, – 
сказала она. – Есть палата с обо-
рудованием для недоношенных 
детей, успешно минимизиру-
ются преждевременные роды. 
Министерство здравоохране-
ния по необходимости чутко ре-
агирует на наши потребности».

Одним из путей решения де-
мографических проблем Бел-
ла Пилия считает интеграцию 
детей, рождённых абхазками в 
смешанных браках. 

Представитель Министер-
ства здравоохранения Батал Ка-
ция подчеркнул, что у женщин 
Абхазии «есть возможность ре-
гулярно проходить медосмотр, 
они обеспечиваются необходи-
мыми лекарствами. Выделяют-
ся средства на приобретение 
препаратов для детей с редки-
ми заболеваниями, действует 
программа «ЭКО», однако для 
того, чтобы улучшить демогра-

фию важно решить социальные 
проблемы и «перестать стес-
няться создавать для своей на-
ции благоприятные условия, 
поскольку наибольшая ответ-
ственность за сохранение язы-
ка и государства лежит на ти-
тульной нации».

Врач-педиатр Азамат Хиб-
ба высказался за комплексное 
решение проблем демографии, 
так как всё (рождение и смерт-
ность, миграция и эмиграция и 
другое) взаимосвязано и влияет 
друг на друга.

Словом, как отмечали вы-
ступающие, демографическая 
политика в значительной сте-
пени зависит от успешного ре-
шения широкого круга задач 
социально-экономического 
развития страны, роста благо-
состояния населения, разви-
тия человеческого потенци-
ала и создания эффективной 
социальной инфраструктуры 
–  здравоохранения, образова-
ния, социальной защиты на-
селения. Важно добиться со-
кращения уровня смертности, 
особенно лиц в трудоспособ-
ном возрасте, уровня младен-
ческой смертности, укрепить 
репродуктивное здоровье на-
селения. Повысить уровень 
рождаемости можно за счет 
рождения в семье третьего и 
последующих детей, однако 
этому способствовало бы бо-
лее пристальное внимание к 
проблемам семей, а многодет-
ная семья должна стать наци-
ональным приоритетом. 

Словом, решение демогра-
фических проблем в респу-
блике невозможно без помощи 
государства, которое по воз-
можности старается регули-
ровать процессы в этой сфере.

 g «Численность родившихся в 2022 
году меньше на 443 человека, чем в 2018 
году, тогда как количество умерших 
возросло на 252 человека. С 2020 года 
наблюдается увеличение числа смерт-
ности, соответственно цифры есте-
ственного прироста отрицательны».

Астанда ХАШБА, кандидат исторических наук

Президент Торгово-про-
мышленной палаты Абхазии 
Тамила Мерцхулава по пригла-
шению главы Республики Та-
тарстан Рустама Минниханова 
и ТПП Республики Татарстан в 
качестве почётного гостя при-
няла участие в XV Междуна-
родном экономическом фору-
ме «Россия – Исламский мир: 
KazanForum». 

Мероприятие прошло на 
площадке международного 
выставочного центра «Казань 
Экспо». Этот экономический 
форум проводится с 2009 года 
и получил федеральный статус 
с 2023 года по решению Прези-
дента РФ Владимира Путина.

Работа форума для гостей – 
глав торгово-промышленных 
палат РФ, Республики Абхазия, 
Кыргызстана, Азербайджана, 
Афганистана, Палестины, Уз-
бекистана, Ливии, ОАЭ, Турции, 
Египта, Таджикистана, Белару-
си и других началась со встре-
чи с главой Татарстана. Рустам 
Минниханов на встрече с глава-
ми ТПП РФ и зарубежных стран 
поблагодарил их за участие в 
юбилейном XV форуме, подчер-
кнув важную роль торгово-про-
мышленных палат в развитии 
предпринимательства. 

Затем состоялось торже-
ственное открытие фору-
ма «Россия – Исламский мир: 
KazanForum», в котором при-
нял участие премьер-министр 
Татарстана Алексей Песошин.

В этот же день в конгресс-
зале Торгово-промышленной 
палаты Республики Татарстан 
состоялось торжественное от-
крытие Международного фо-
рума ТПП, который с 2021 года 
стал частью «KAZAN SUMMIT». 
Участников пленарной дискус-
сии по обмену лучшими прак-
тиками от имени руководства 
Татарстана приветствовал 
председатель Государственно-
го Совета Фарид Мухаметшин, 
президент ТПП РФ Сергей Ка-
тырин и председатель ТПП РТ 
Шамиль Агеев. 

Стоит отметить, что ключе-
вая тема XV Международного 
экономического форума – «До-
верие и сотрудничество». Де-
ловая программа насчитывает 
12 тематических треков и 125 
тематических сессий по меж-
дународному сотрудничеству, 
экономике, туризму, бизнесу, 
науке, инвестициям, спорту, 
индустрии халяль и других, с 
участием экспертов из россий-
ских регионов, стран Органи-
зации исламского сотрудниче-
ства (ОИС) и других государств. 

На форум зарегистриро-
вались почти 11 тысяч участ-
ников из 79 стран. Также в 
программу «KazanForum» 
включены форум молодых 
предпринимателей и дипло-
матов стран ОИС, презентации 

стартапов, турнир молодых по-
варов, показ мод и другие ме-
роприятия.

 «ТПП Абхазии принимает 
участие в форуме с 2021 года. 
В эти дни Казань стала пло-
щадкой для укрепления тор-
гово-экономических, научно-
технических, социальных и 
культурных связей России и го-
сударств Организации ислам-
ского сотрудничества. Хочется 
отметить высокую организа-
цию проведения мероприятий, 
начиная со встречи в аэро-
порту. Чувствуется, что здесь 
действительно ждут не про-
сто гостей, а друзей – такое по-
вышенное внимание ко всем 
участникам. Этот форум явля-
ется хорошей площадкой для 
обмена опытом, демонстрации 
своих достижений и установле-
ния новых деловых контактов», 
– отметила Тамила Мерцхулава. 

Она подчеркнула, что в срав-
нении с предыдущими, в этом 
году сильно отличается и меж-
дународная выставка «Russia 
Halal Expo», где была представ-
лена продукция 70 крупных 
предприятий России, Турции, 
Ирана, Азербайджана, Казах-
стана, Кыргызстана и ряда дру-
гих стран Организации ислам-
ского сотрудничества.

«Для Абхазии стратегиче-
ски важно укрепление торго-
во-экономических связей с ре-
гионами России, особенно в 
части взаимодействия малого 
и среднего предприниматель-
ства. Более того, в каждом реги-
оне есть точки притяжения для 
развития и защиты бизнеса. 
Нам крайне важна поддержка 
российской Торгово-промыш-
ленной палаты, которая дала 
нам возможность налаживать 
экономические отношения со 
всеми дружественными по от-
ношению к ней странами», – 
считает президент ТПП Абха-
зии. 

 Она напомнила, что сегод-
ня в сфере торговли Абхазия 
активно сотрудничает со стра-
нами (ОИС) такими, как Турция, 
Иран, Казахстан, ОАЭ, Узбеки-
стан и другие, товарооборот с 
которыми тоже постоянно уве-
личивается, но официальных 
взаимоотношений кроме САР 
у Абхазии нет. 

 «Данный форум будет спо-
собствовать укреплению от-
ношений Абхазии со страна-
ми-участницами Организации 
исламского сотрудничества, 
что позволит нам обсуждать во-
просы сотрудничества и реали-
зацию возможных совместных 
проектов, организовать пре-
зентацию экономических воз-
можностей и инвестиционного 
потенциала нашей страны», – 
подчеркнула Тамила Мерцху-
лава.

Пресс-служба ТПП РА

На форуме «Россия – 
Исламский мир: Kazanforum»
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Интервью 

 d Еще в начале марта в Сухуме про-
шел шахматный турнир, посвященный 
70-летию президента Федерации шах-
мат Абхазии Константина Тужба. Сорев-
нования продлились три дня и заверши-
лись в день его рождения.

 d Мы пообщались с Константином Ан-
дреевичем и узнали, как прошло меро-
приятие и как развивается шахматный 
спорт в республике.

– Константин Андреевич, поздравляем 
вас с юбилеем. Желаем крепкого здоровья, 
благополучия и успехов в вашей работе. 
Расскажите, как прошел турнир. Назовите 
имена победителей.

– Турнир прошел на очень хорошем уровне. 
В нем принимали участие до 150 спортсменов 
из всех районов страны. В первый день ме-
роприятия сильнейших шахматистов опре-
деляли среди участников до девяти лет. Во 
второй день играли дети до 12 лет. В заключи-
тельный день за шахматной доской сошлись 
дети до 16 лет и ветераны шахматного спорта. 
Первое место занял неоднократный чемпион 
Абхазии по шахматам Тристан Кварацхелия 
из Сухума, второе место занял еще один су-
хумчанин Артем Табарян, обладателем тре-
тьего места оказался Альберт Карапетян из 
Гудауты. Среди ветеранов шахматного спор-
та первое место завоевал Сергей Миносян из 
города Очамчыры, второе – сухумчанин Борис 
Накопия, третье – Леонид Пак из Гагры. Сре-
ди юношей до 16 лет первое место завоевал 
Айнар Хурхумал из Очамчыры, второе и тре-
тье места завоевали сухумчане Нестор Бага-
телия и Аскар Аджинджал. Среди девушек до 
16 лет первое место заняла Сарида Лаквитава 
из Сухума, второе – София Каменская из го-
рода Сочи, третье – Сария Лакоба из Гудауты. 
Турнир проводился при поддержке Государ-
ственного комитета Республики Абхазия по 
делам молодежи и спорту и Управления по 
делам молодежи и спорту Администрации 
города Сухума.

– Расскажите, какие еще турниры и чем-
пионаты проводит Федерация шахмат Аб-
хазии?

– Уже 20 лет мы проводим Международ-
ный шахматный фестиваль «Абхазия Open». 
В этом году фестиваль пройдет в начале ав-
густа. 1 августа будет день заезда участников, 
2 августа, в 15.00 часов, состоится открытие 
самого фестиваля. На мероприятие приез-
жают участники из России, поэтому он носит 
международный характер.

Кроме того, мы ежегодно проводим та-
кие шахматные турниры, как «Сухум Open» 
и «Тамыш Open». Но все эти мероприятия 
проводятся при финансовой поддержке 
Госкомспорта. Также к их проведению мы 
привлекаем различные коммерческие ор-
ганизации. Уже 15 лет с нами сотрудничает 
компания «Аквафон», с которой мы ежегод-
но проводим совместный турнир «Аквафон 
Open». Я сам тоже иногда выступаю в каче-
ства спонсора.

В прошлом году мы запустили ежемесяч-
ный турнир «Алашара – Молодые надежды», 
в котором принимают участие молодые шах-
матисты нашей страны. Дети занимаются в 
шахматных школах, организованных во всех 
районах Абхазии. В школах работают профес-
сиональные тренеры. Дети один раз в месяц 
приезжают в Сухум для участия в этих со-
ревнованиях.

Мы часто выезжаем и за пределы респу-
блики. В ближайшее время две наши команды 
поедут на «Игры дружбы» в Казань. Мы также 
принимаем участие в онлайн-соревнованиях. 
Например, в шахматном турнире на игровой 
платформе Chess.com.

– Как шахматный спорт развивается в 
Абхазии?

– В советское время во всех городах Абха-

«Шахматы – это идеальный 
инструмент для развития 
интеллекта»Важно 

Лейла ПАЧУЛИЯ

«Миленький мой, родной! Ты такой 
красивый. Хорошо, что ты есть. Спасибо 
тебе». Женщина была в шоке, случайно 
услышав, как племянница разговаривает 
со своим смартфоном, увидев, как она по-
глаживает его. «Это разве нормально? Да 
это патология какая-то, – делилась она со 
мной своими переживаниями. – Всего 12 
лет ребёнку, а на улицу не выгонишь. Ни-
каких подвижных игр. Сделает уроки и от 
телефона за уши не оттащишь».

А я вспомнила, как летом к моим де-
тям, когда им было по 12-13 лет, прихо-
дили друзья, которые приезжали на ка-
никулы к родным в Сухум. И вот они, а их 
было вместе с моими семеро, садились ря-

дышком друг с другом и «уходили» в свои 
смартфоны, даже не разговаривали. На 
предложение выйти погулять всем вместе 
отнекивались. Так было дня два-три, при-
шлось вмешаться, поговорила с мужем, 
обрисовала ситуацию. Он собрал ребяти-
шек и повёл их на море (наш район Маяк). 
Они купались, катались на лодке, играли 
на песке в волейбол. На следующий день 
устроил им пикник, дети вместе с ним со-
бирали валежник, разжигали костёр, пек-
ли картошку, жарили курочку. Несколь-
ко раз ездили гулять в центр, а вечером 
на футбольное поле играть в футбол. Так 
дети ожили, загорели, румянец на щеках 
появился, а были ведь инертные, вялые, 
чуть ли не засыпали на ходу, ничего не 
интересовало, ничего не радовало. Потом 
родители россиян говорили, что такого 
активного отдыха у их детей не было дав-
но. А нам даже не верилось, что хотя бы 
на время удалось выиграть бой со смарт-
фонами. Однако это большой труд. Кроме 
того, мужу пришлось заниматься детьми в 
ущерб работе. Гораздо проще, когда ребё-
нок не путается под ногами, не пристаёт 
с вопросами, а увлечён смартфоном. Увы! 

Век новых технологий, безусловно, внёс 
в нашу жизнь разительные перемены, из-
менив и в какой-то степени облегчив её. 
Однако, к сожалению, не всегда и не всё 
мы используем с пользой для себя. Вот и 
повышенная тяга детей и подростков к 
смартфону и другим гаджетам не может 
не вызвать беспокойство.  Большинство из 
них всё свободное время зависают в соц-
сетях, заменив реальный круг общения 
на виртуальный, не расстаются со смарт-
фоном ни во время учебных занятий (пе-
дагоги вынуждены перед началом урока 
забирать телефоны у детей), ни во время 
еды, ни перед сном. Мы в своём детстве 
сладко засыпали, убаюканные голосом 
мамы или бабушки, читающей нам кра-
сивые и добрые сказки, а став постарше, 
– умаявшись за целый день, помогая ро-
дителям или играя в догонялки, выбивал-
ки... А современные дети нередко засыпа-
ют под страшилки... страшные истории о 
мертвецах, гробах, вампирах и т. д. «Вий» 
Николая Васильевича Гоголя скромно от-
дыхает в стороне. Что они могут дать душе 
ребенка, его воспитанию? Разве могут они 
благотворно повлиять на его психику? 

А ведь если пользоваться гаджетом 

умеренно, только качественным контен-
том, умело находить в интернете полезную 
информацию и анализировать её, то он 
может стать источником знаний и помощ-
ником в достижении успехов. Как явству-
ет из открытых источников, психологи и 
терапевты сходятся во мнении, что детям, 
прежде всего, необходимо живое общение 
с родителями, родными, друзьями. Важ-
но, чтобы не было в душе пустоты, чтобы 
они чувствовали себя нужными, видели, 
что их интересы разделяют, ими интере-
суются. Поэтому надо свободное время 
чаще проводить с семьёй. Разнообразный 
досуг отвлечёт ребёнка и от телефона, и 
от планшета, и от компьютера. У него не 
будет повода убегать от реальной жизни в 
сеть, если эта реальная жизнь заполнена 
общением, если есть с друзьями общие ин-
тересы. Только тогда дети и не вспомнят 
про смартфоны. Это подтверждает и наш 
собственный семейный опыт. 

Тревожны-
ми симптома-
ми для роди-
телей должно 
стать неадек-
ватное пове-
дение ребенка 
– он замкнут, 
не желает об-
щаться, выхо-
дить на про-
гулку, у него 
нет чувства 
меры за игрой 
в  г а д ж е т е , 
он истерит и 
злится, если 
время исполь-
зования гад-
жета пытают-
ся ограничить. 

Это значит, что у него формируется зави-
симость. А причинами могут быть и се-
мейные проблемы, и отсутствие взаимо-
понимания со сверстниками, и отсутствие 
занятия по душе, которое стимулировало 
бы его. Возникает вопрос, с какого возрас-
та специалисты считают возможным уме-
ренно пользоваться гаджетами?

Как оказалось, до трёх лет вообще не 
рекомендуется, так как они не способ-
ствуют развитию ребёнка. В этот период 
происходит формирование зрительно-
го аппарата, так что излишняя нагрузка 
вредна. Просмотр гаджетов вместо обще-
ния с родными нарушает формирование 
эмоциональных связей ребенка. Кроме 
того, в таком возрасте происходит актив-
ное знакомство ребенка с окружающим 
его миром. Он желает всё потрогать, по-
нюхать, попробовать на вкус, а этого ему 
дать виртуальный мир не может. С трёх 
лет, возможно, но очень ограниченно. 
Это подтвердила в интервью газете «РА» 
и детский врач, терапевт с большим ста-
жем работы Наталья Артемовна Марко-
сян. «Гаджеты, – сказала она, – оказывают 
негативное влияние на развитие мышле-
ния и восприятия.

Зрение и слух перенасыщаются, а в так-
тильных и осязательных ощущениях ис-
пытывается дефицит. У ребенка не разви-
ваются логика, фантазия и воображение. 
Концентрация внимания идёт на спад. 
Возникает проблема с живым общением. 
Дети не хотят выражать своё мнение, де-
литься своими чувствами, переживания-
ми. Излучение от устройства оказывает 
негативное влияние на нервную систему 
и организм в целом, приводит к бессонни-
це, головным болям. Ухудшается коорди-
нация движений, происходит снижение 
реакции при подвижных играх.

Утрачивается способность фантазиро-
вать и образно мыслить. Снижается кон-
центрация внимания, происходит нару-
шение умственных способностей. Ребенок 

подавлен, если не держит в руках телефон. 
У него перепады настроения, злости. И 
это только часть проблем, которые может 
вызвать зависимость от телефона, интер-
нета. В головном мозге появляются изме-
нения, напоминающие те, которые проис-
ходят после травмы головного мозга или 
при ранней стадии деменции, слабоумия 
в старческом возрасте».

Компьютер или планшет, по мнению 
специалистов, считаются менее вредны-
ми для здоровья, так как оказывают мень-
шую нагрузку на детский организм. Дис-
танция до экрана у ребенка должна быть 
не менее 50 см. Использовать планшет 
можно, разместив его на столе под углом 
наклона 30 градусов. И, конечно, важно 
делать перерыв, так как бесконтрольное 
пользование гаджетами чревато негатив-
ными последствиями. 

А что думают по этому поводу дети, 
молодые люди и родители? Приведу ти-
пичные ответы из опрошенных мной в г. 
Сухуме прохожих. 

Алёна, 12 лет:
– Обожаю свой телефон. Он у меня та-

кой красивый. Он всегда со мной. Я и сплю 
с ним, засыпаю под истории разные. И на 
переменках в школе в телефоне в игры 
играю. Нет, это не первый мой телефон. 
Был у меня другой в пять и в шесть лет, 
может, и раньше, уже не помню. 

Алан, 18 лет, студент:
– Не понимаю, когда родители дают 

маленькому ребёнку телефон, чтобы он 
перестал плакать и не мешал им. Даже и 
разговаривать ещё толком не умеет, толь-
ко мир познает. Зачем ему телефон? Ему 
слово доброе нужно, внимание нужно. 
Я думаю, если так делать постоянно, это 
будет мешать его развитию. Наверняка в 
будущем скажется на здоровье. Я своим 
детям, когда они у меня будут, только в 13-
14 лет разрешу пользоваться телефоном 
сенсорным, в 10-11 лет простым телефо-
ном, кнопочным, чтобы могли отвечать на 
звонки. Кстати, так делали мои родители, 
и я им очень благодарен за это. 

Лариса, домохозяйка:
– Можно подумать, что кто-то больше 

меня моих детей любит. Я сама знаю, что 

для них хорошо, а что плохо. Ну даю я им 
смартфоны. И что? Где это помешало? 
Пусть лучше в телефонах сидят, чем ша-
стают где попало. Компьютера у нас нет, 
пусть хоть в смартфонах чему-то научатся. 

Андрей, литератор:
– Недавно все ушли по делам, оставили 

меня с внуками. О, это непростое занятие 
– с маленькими сидеть. Я уже через полча-
са не выдержал, дал им телефоны. А ведь 
прекрасно знаю, что нельзя. Пытался сам 
себя обмануть, что это только сегодня по-
блажку сделал. А так не получится: сегод-
ня разрешил, а завтра нет. Они же потом 
всю душу вынут. 

Но, конечно, польза от гаджетов тоже 
есть. Надо только правильно их исполь-
зовать. Дочка подобрала развивающие 
мультфильмы, интересные образователь-
ные программы для сына, который пока 
не ходит в школу, и обучающий материал 
для дочки-школьницы. Благодаря этому 
дети многому научились.

К сожалению, из опрашиваемых мной 
мало кто осознавал, какой вред могут на-
нести гаджеты здоровью. Дети говорили, 
что не могут заснуть, если рядом с ними 
нет смартфона, пытались, но не могут, и 
родители смирились с этим, сами заби-
рают позже и ставят на зарядку. 

Народная мудрость гласит: «Что посе-
ешь, то и пожнёшь». Значит, только из се-
мени добра, заложенных в сознание, мо-
гут вырасти цветы добра. Ответственен 
за это сеятель, в данном случае родитель. 

От нас зависит, что будет в душах на-
ших детей, какими они войдут во взрос-
лую жизнь. 

Надежный помощник или... «диверсант»

 g «Разнообразный досуг отвлечёт ребёнка и от 
телефона, и от планшета, и от компьютера. У 
него не будет повода убегать от реальной жизни 
в сеть, если эта реальная жизнь заполнена об-
щением, если есть с друзьями общие интересы».
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«Шахматы – это идеальный инструмент 
для развития интеллекта»

зии были шахматные клубы. Во-
обще черноморские города в тот 
период нельзя было представить 
без шахматного клуба.

Сейчас единственный абхаз-
ский шахматный клуб находится 
в Сухуме. У нас нет возможности 
иметь в каждом городе шахмат-
ный клуб, однако мы сумели во 
всех районах республики орга-
низовать шахматные школы. Они 
имеются в Ткурчале, Очамчыре, 
Гулрыпше, Сухуме, Гудауте, Гагре, 
Пицунде. Самое главное – у нас 
есть квалифицированные тре-
неры, которые являются шахма-
тистами и когда-то принимали 
участие в наших турнирах, чем-
пионатах и фестивалях. Тренером 
шахматных школ Гудауты, Гагры 
и Пицунды является Альберт Ка-
рапетян, он одновременно вице-
президент Федерации шахмат 
Абхазии.’Очень много детишек 
записывается к Отару Хурхумал, 
который является тренером очам-
чырской и сухумской шахматных 
школ. И это не все имена. Родите-
ли с удовольствием отправляют 
своих детей на шахматы, чтобы 
они были многосторонне разви-
тыми. Как известно, шахматы раз-
вивают у детей интеллектуальное 
мышление и дисциплинируют их.

– Шахматы – дорогой вид 
спорта?

– В Абхазии – нет, так как сек-
ции у нас бесплатные. Правда, на 
каждое соревнование родители 
наших детишек собирают орга-
низационные взносы. Раньше мы 
часто ездили за рубеж. Родители 
учащихся наших шахматных школ 
брали на себя все расходы. Тогда 
поездки обходились не так до-
рого, как сейчас. И с получением 
виз сегодня стало очень сложно. 
Проще поехать в Россию, где про-
водятся не менее хорошие турни-
ры, чемпионаты и фестивали по 
шахматам.

– Откуда у вас любовь к шах-
матам?

– Я начал заниматься шахма-
тами будучи студентом. После во-
йны мы с друзьями собирались и 
часто играли в шахматы. Потом 
мне предложили возглавить Фе-
дерацию шахмат Абхазии, так как 
у меня был административный 
ресурс. Считалось, что человек 
из правительства больше сделает 
для развития страны, чем обыч-
ный гражданин. Административ-
ным ресурсом я и воспользовал-
ся, когда в послевоенное время 
начал развивать в республике 
шахматный спорт. И вот уже 30 
лет руковожу Федерацией шах-
мат Абхазии.

– Константин Андреевич, по-
мимо шахмат вы также занима-
етесь активной общественной 
деятельностью. Например, у вас 
есть проект «Цветущий город». 
Расскажите о нем.

– Я уже четвертый год провожу 
цветочные выставки. Идея – пока-
зать нашим горожанам, как мож-
но украшать свои дома, балконы 
и в целом наш любимый город. 
Мне хочется показать нашим го-
рожанам, как это сделать и заин-

тересовать их, чтобы они начали 
благоустраивать свои дома и в 
целом менять облик нашей сто-
лицы в лучшую сторону. В 60-х 
годах Сухум действительно был 
цветущим городом. Обществен-
ность призывали к тому, чтобы 
они украшали свои дома, магази-
ны, дворы в секционных домах, 
убирали перед своими домами. 
Выставку я провожу возле своего 
дома, который включен в список 
культурных объектов Сухума. Для 
участия в выставке мы пригла-
шаем известных  общественных 
деятелей, к голосу которых при-
слушивается общество. Следую-
щая выставка пройдет в апреле 
будущего года.

Также несколько лет я прово-
жу экскурсии для детей по Су-
хуму. По мотивам книги Анзора 
Агумаа я разработал семь город-
ских экскурсионных маршрутов. 
Хочу, чтобы наши дети знали свой 
город, знали названия и историю 
улиц, были знакомы с достопри-
мечательностями нашей столицы. 
Экскурсии были проведены 1 200 
детишкам. Сейчас они проводятся 
только для участников шахматно-
го фестиваля.

– Откуда у вас любовь к цве-
там?

– В годы учебы в Ленинграде  
я любил посещать зеленые зоны 
города, где горожане и туристы 
устраивали неспешие променады. 
Также в Санкт-Петербурге много 
цветущих садов. Это Ботанический 
сад Петра Великого, Центральный 
парк культуры и отдыха имени Ки-
рова, Екатерининский парк, Пав-
ловский парк и другие. Ездил и 
смотрел с большим удовольствием. 
А после войны в Абхазии работало 

много иностранных специалистов 
по озеленению города. Я подумал: 
если в России, в Европе так кра-
сиво и со вкусом могут украшать 
дома, почему это не начать делать 
и в Абхазии. У меня много литера-
туры в этом направлении, также я 
общаюсь со многими специалиста-
ми. Меня хорошо знают в Сухум-
ском ботаническом саду. Также я 
являюсь активным пользовате-
лем интернета, где нахожу много 
интересной и полезной информа-
ции. Например, из моих последних 
интересов – это как украшать бал-
коны в стиле Милана. Я смотрю и 
пробую это делать у себя.

– У вас очень красивый дом, 
утопающий в зелени и в цветах. 
А кто ухаживает за ним?

– Вся семья: я, супруга, дети и 
внуки. Недостаточно просто по-
садить растения. Нужен постоян-
ный уход, что мы всегда и делаем.

– Змеи не заводятся в этом 
обилии растительности? И не 
появляется ли в доме сырость?

– Нужен правильный уход. У 
нас не было таких случаев.

– Что вам придает силы зани-
маться всем этим?

– Восторг и благодарность лю-
дей, а также понимание того, что 
я что-то хорошее делаю для го-
рода и страны, что полезен на-
шему обществу. Значит, и жизнь 
прожита не зря. Также у меня 
есть медийная поддержка. За что 
огромное спасибо ведущим аб-
хазским СМИ, освящающим мою 
деятельность, в особенности ра-
боту Федерации шахмат Абхазии. 
Все это не может не радовать и не 
придавать сил.

Вопросы задавала 
Эсма АРДЖЕНИЯ

Покидая отчий дом

ницей этого рода. Ей было почти 
90 лет, она прожила большую 
часть своей жизни одна, вгля-
дываясь в морскую даль, ожи-
дая своих братьев или весточки 
от них, старалась сохранить се-
мейный очаг. В этой жизни им 
не суждено было встретиться. И 
таких трагических историй мно-
го, о большинстве из них мы не 
знаем. Но даже те крупицы, ко-
торые дошли до нас, нужно бе-
режно хранить. Как это сделали 
жители села, которые расчисти-
ли этот храм от зарослей. Теперь 
сюда можно войти, зажечь свечу 
памяти. Глава Администрации 
поселка Мюссера Шарах Ажи-
ба отметил, что в этот день еще 
наши деды вспоминали тех, кто 
навсегда покинул свои дома и 
вынужден был отправиться на 
чужбину: 

– Это священное место, и мы 
сегодня на этом самом месте 
вспоминаем наших соотече-
ственников. Как рассказывали 
старожилы, людей, которых го-
товили к отправке, неделями 
оставляли в близлежащих селах, 
и с самой высокой точки села 
Блабырхуа смотрели, когда по-
кажутся на горизонте турецкие 
корабли. Затем смотрители со-
бирали людей в группы и приво-
дили их сюда, в крепость. И сно-
ва приходилось ждать, без еды, 
без воды. Лишения, боль, смерть 
преследовали переселенцев уже 
на родной земле, будто она не 
хотела их отпускать. Прошло 
более 150 лет после тех трагиче-
ских событий. Но, видимо, всему 
есть свое время. И только недав-
но нашим жителям удалось рас-
чистить этот храм. Он вызывает 
интерес и у гостей нашего края, 
которые здесь отдыхают. Они за-
ходят сюда, ставят свечи, остав-
ляют иконы, кресты (на снимке). 

Для истории нашего народа 

эта одна из самых трагических 
дат. Наш народ оказался раз-
делен. Соотечественники, про-
живая в других странах, через 
столько лет сохраняют наш род-
ной язык. Это дает надежду, что 
наш народ, несмотря ни на ка-
кие расстояния, будет единым. 

Директор музея Гугуца Джи-
кирба рассказывает о воспоми-
наниях Паса Жиба, которому 
также посчастливилось вернуть-
ся в Абхазию. Он рассказывал 
Шалве Денисовичу Инал-ипа о 
том, что нашим соотечественни-
кам, которые доплыли до турец-
ких берегов, было очень трудно. 
Особенно им сложно было смо-
треть на морскую гладь, они не 
могли смириться с тем, что их 
любимая Родина осталась за 
морем. Он также рассказывал о 
том священном месте, которое 
стало последним приютом для 
тех, кто умер от различных бо-
лезней уже в Турции. Женщина, 
мать Елыф Кецба: её дети, кото-
рые умирали по пути на чужби-
ну, были преданы морской воде. 
Последний из ее детей, который 
скончался у нее на руках, оста-
вался с матерью весь путь. Она 
тихо пела колыбельную песню, 
укачивая своего сыночка, чтобы 
никто не догадался, что его уже 
нет в живых. Турецкий берег. 
Путешествие закончилось, как 
и жизнь всех детей Елыф. Когда 
они сошли на берег, она смогла 
предать земле своего ребенка. 
Слова этой колыбельной песни 
– народные слова – легли в осно-
ву знаменитой «Щищь наани». 

Несколько лет назад наши 
соотечественники в Турции 
установили памятник высотой 
10 метров. Это образ женщины, 
прижимающей к себе ребенка. 

Через 160 лет, с того самого 
места, откуда корабли увозили 
наших соотечественников, бе-
режно спускается в море венок 
из живых цветов. В память обо 
всех, кто не вернулся, но и не 
обрел там своей второй Родины. 

 d В начале мая в Абхазском 
государственном университе-
те состоялась встреча пред-
седателя Государственного 
комитета Республики Абха-
зия по статистике, почетного 
профессора АГУ, доцента ка-
федры бухгалтерского учета 
и аудита Камы Гогия и сотруд-
ников комитета со студента-
ми экономического факуль-
тета. 

В ходе встречи Кама Гогия рас-
сказала о реализации программы 
«Обследование безработицы и за-
нятости» и выразила благодар-
ность студентам, принимавшим 
активное участие в сборе стати-
стической информации, базиру-
ющейся на опросных данных.

В завершение встречи декан 
экономического факультета Ева 
Озган отметила важность обсле-

О проблемах безработицы 
и занятости

дования проблем безработицы и 
занятости в Республике Абхазия 
и значимость участия студен-
тов в реализации данной про-
граммы.

Студенты поблагодарили 
Каму  Гогия и сотрудников ко-
митета за предоставленную воз-
можность принять участие в ис-
следовании.

Алхас ЧХАМАЛИЯ


